

Desempleo juvenil en España: causas y soluciones*

Juan Ramón García.

Septiembre 2011

Resumen

El desempleo juvenil en España es un fenómeno persistente que se ha agravado durante la crisis actual, alcanzando una magnitud tal (46,1% en 2T11) que la toma de medidas para atenuarlo no puede ser pospuesta por más tiempo. La evidencia presentada en este documento indica que existen deficiencias del sistema educativo y del mercado de trabajo que explican la relevancia, comparativamente elevada, del desempleo juvenil en España. Entre las primeras destacan el abandono escolar temprano y el desajuste entre la oferta y la demanda de trabajo por nivel educativo, que dificultan la transición al empleo de los jóvenes y repercuten de forma negativa sobre su carrera laboral. Entre las segundas sobresalen la elevada segmentación y la escasa efectividad de las políticas activas de empleo. Para atenuar el problema se debe actuar conjuntamente en los ámbitos educativo y laboral mediante la adopción de reformas como las sugeridas en este documento.

Palabras clave: desempleo juvenil, abandono escolar temprano, sobreeducación, temporalidad, políticas activas de empleo.

JEL: C25, I21, J24, J64.

* Se agradecen los comentarios de Miguel Cardoso, Rafael Doménech, Ignacio González-Panizo, Nicolás Trillo, Jorge Rodríguez, Félix Lores y Camilo Ulloa.